

# EL PALLAROSA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO II.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, JUEVES 9 de JULIO de 1896.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 457

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 2 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero.  
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª.  
Los no suscriptores. . . 10 . . . 30  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes



**CHOCOLATES**

PIDASE EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

**P. LANA. - ZARAGOZA**

REPRESENTANTE

EN LÉRIDA Y SU PROVINCIA

**José Ramos Rexach**

Queriendo corresponder al favor cada día más creciente del público, fundado en la bondad de este chocolate, se ha dispuesto que cada paquete vaya acompañado de unas magníficas muñecas al cromo, de elegancia suma y dibujo esmerado, para que puedan los niños formar con ellas variadas colecciones, á cuyo efecto llevan la correspondiente numeración, debiéndose tener en cuenta que el número del vestido y sombrero sea igual al de la figura.



## Aparatos ortopédicos

GRAN SURTIDO de bragueros, sondas, pesarios, elisos. Especialidad en fajas ventrales y

## Dentaduras artificiales

doble cámara, de gran aceptación, por lo esbeltas, ligeras, resistentes y económicas.

Confeccionadas por el Farmacéutico SR. BARÓ, bajo la dirección del Dentista SR. LACAMBRA.

## FARMACIA DEL PUENTE

Cabrinetty, 2—LÉRIDA—Plaza de la Sal, 4

GABINETE DENTÍSTICO



**Severino Ferrari**

cirujano DENTISTA

para las enfermedades de la BOCA y de los DIENTES.—Colocación de dientes naturales.—Elementar.—Dientes y dentaduras.—Último sistema.  
El Gabinete se halla abierto de 9 de la mañana á 6 de la tarde.

Plaza Constitución, 35, Lérida.

**D. Cándido Jover Saladich**

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

**EL PALLAROSA**

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

## ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

**ELIXIR Clorhídrico-Péptico MALUQUER**  
TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias.  
Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A Ceipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49.  
(BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balaguer, D. JOSE GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ.—Pons, FARMACIA DE ALEU.—Tárrega, D. JUAN CASALS.—En Lérida en casa del autor, S. Antenie, 13, LÉRIDA.

**VINO ÚNICO NUTRITIVO FLORENSA**  
CON  
QuinaKola, Cacao y Fosfato cálcico cristalizado.

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuaras dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado Reconstituyente VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

Certificado por eminencias médicas y por el Colegio Médico-Quirúrgico de Lérida es la mejor garantía del producto.

PEDID PROSPECTOS

## CONFERENCIAS

DE  
**Química general y Ampliación de Física**

POR  
**D. FRANCISCO SIRERA PONT**

Licenciado en Ciencias

para los alumnos que tengan pendiente la aprobación de dichas asignaturas. Las clases empezarán el 15 del corriente para terminar el día 15 de Septiembre.

PESCADERIA 5, 1.º LÉRIDA

AGENCIA DE NEGOCIOS

**BALDOMERO SOL**

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, pral.

## Desnaturalización

... pero hay algo más perjudicial, y es que los ciudadanos cubanos se hagan súbditos norteamericanos cuando les conviene, continuando su residencia en la Isla.

(Discurso del general Martínez Campos, en el Senado)

Debe ser eso verdad cuando desde la tribuna del Senado lo ha

proclamado el general Martínez Campos: debe ser verdad, porque las Cámaras norteamericanas se han ocupado muchas veces de la facilidad con que se expiden falsas cartas de naturalización en los Estados Unidos, y ocasión hubo en que fué por el mismo precio de unos pesos, y fecha (1869) en que una estadística investigadora descubrió 68.343 cartas falsas.

Pero no es lo que nos preocupa la conducta de los agentes norteamericanos: lo que nos preocupa y nos avergüenza es la conducta de los ciudadanos cubanos, que se desnaturalizan para convertirse en súbditos americanos y seguir explotando sus industrias amparados en banderas extranjeras.

A todos repugna el hijo que, ante el peligro de su madre, y por no compartirlo, oculta su apellido y finge otro. No otra cosa hacen esos ciudadanos cubanos de que el general Martínez Campos ha hablado, indignos de llamarse ciudadanos en ningún país honrado.

¿Qué puede esperar nadie de esos espúreos que no confían en su bandera para que ampare sus riquezas—que para ellos son lo único de cuidado,—y las cobijan bajo un pabellón extraño?

Queremos creer que los ciudadanos cubanos de esa clase son muy contados, á pesar de la generalidad con que de ellos ha hablado al país el general Martínez Campos. Porque si fueran los más, aun sin quererlo, surgiría en el ánimo de los verdaderos CIUDADANOS, de esos modestos individuos que, sin dejar ni el recuerdo de sus nombres, abandonan sus honrados hogares de la península y mueren en las maniguas antillanas, esta cuestión: ¿Se ha de seguir sacrificando haciendas y vidas genuinamente españolas, por defender los tesoros de unos cuantos desnaturalizados que renegaron de su patria y se cubren con la enseña de la nación que la arruina y la escarnece?

# Madrid

La temperatura que disfrutamos es muy apropiada para que se agrave esa dejadez que venimos notando y que se acentúa, cada día, bien que no hay mucho que fiar, pues no sería la primera ni la quinta vez que en esta tierra hemos dado el salto mortal, ya que de la pacientísima actitud que aparecía allá en los buenos tiempos del Príncipe de la Paz, y daba pie á probarlo todo, pasamos á las escases de la Granja.

No quiero decir ni es fácil que tales hechos se reproduzcan, pero sí que lo que hoy ocurre es el prólogo de acontecimientos inevitables.

Y me fundo en hechos. El debate en el Senado, no ha satisfecho al país. Nada en concreto sabemos de lo ocurrido en Cuba y lo que es peor, lo que ocurrirá, aun después de nuestra victoria. Los generales que han hablado han cuidado más de sincerarse que de exponer un plan y el Gobierno, ha seguido el ejemplo, no comprometiéndose á nada, ni siquiera exponiendo criterio propio para hoy y por mañana.

De aquí que el voto particular del señor Silvela haya producido verdadera impresión y si la minoría liberal no fija sus puntos de vista de un modo concreto resultará que el jefe de la disidencia conservadora es el único que ha dado satisfacción al país, ya que al menos ha espuesto su modo de ver y apreciar la cuestión de Cuba bajo todos aspectos.

Las circunstancias vendrían imponiéndose y cuando se prepare el nuevo período de la guerra después de las lluvias y del envío de refuerzos; no habrá modo de evitar afirmaciones y soluciones y entonces sobrevendrán acontecimientos.

No lo duden mis lectores, la protesta que de todas las partes de España sube hasta el gobierno en la cuestión de auxilios á los ferrocarriles, parece va dando sus resultados. Ahora lo que importa y se necesita es que de todas las provincias, las cámaras de comercio, agrícolas y centros mercantiles se pongan en comunicación estrecha con sus representantes en las Cortes para que hagan la oposición enérgica que en el Congreso se necesita.

Se trata de un voto nacional que pronuncia el pueblo español contra las compañías ferroviarias y malo á ser que este voto, de manifestación soberana de la nación no se encuentra de alguna manera representada en las Cortes.

Habiéndolo estado en otras ocasiones, como en la cuestión de la supresión de audiencias de lo criminal y en la de las capitánías generales en que hubo senadores y diputados que se opusieron al gobierno ¿como no había de haberlos ahora?

consagrada; pero los franciscanos se opusieron á ello obstinadamente pasándose el día en estas disputas, hasta que por la tarde una lluvia deshecha dispersó la multitud que había acudido á presenciar tan terrible desafío. Viéronse, desde entonces, los dominicos de Florencia en visible decadencia; encontrándose Savonarola privado de su antigua popularidad, ya no vió á las multitudes, congregadas á su alrededor, escuchándole como á un profeta; hasta que un día las turbas amotinadas contra él por sus enemigos asaltaron el convento, le prendieron, le formaron proceso, le torturaron y la Señoría de Florencia iba ya á dictar sentencia cuando el papa Alejandro VI, pidió que le reservaran el conocimiento y fallo de la causa y aplicación del castigo. (4)

Concedido esto por el Gobierno de Florencia, mandó el Papa á Remolins, por ser muy versado en Jurisprudencia, dicen algunos autores, y por ser su persona de más confianza, otros, para que estudiase el proceso y en su nombre dictase sentencia. Remolins condenó á ser quemado

(4) En Florencia se inutilizaron centenares de electores republicanos para que dadas las simpatías que aún tenía el Fraile, no se pudiese cambiar el Gobierno de la República por otro favorable á Savonarola, pues por el sistema electoral florentino podía ocurrir esto muy fácilmente.

El Times, de Londres, publica un telegrama de su corresponsal en la Habana, en él que dice que las modificaciones introducidas en los presupuestos de Cuba con recargos adicionales han producido gran descontento entre españoles y cubanos

Añade dicho telegrama que la declaración del Sr. Cánovas referente á que no habrá reformas mientras dure la rebelión, ha causado en los círculos de la Habana imprección malísima.

La probabilidad de una guerra entre España y los Estados Unidos es bastante discutida en los círculos oficiales de la Habana, donde se muestran muy hostiles á los norteamericanos.

Hablóse igualmente de organizar otros 40.000 hombres para enviarlos después cuando el general Weyler los pidiera.

El general Cerero dió cuenta del estado de desarrollo del plan de fortificaciones de la península de que está encargado.

Va por entregas la combinación de Gobernadores, y es que las influencias y los padrinos vencen la iniciativa ministerial y destruyen hoy lo convenido ayer.

Se ha llegado á un acuerdo y han sido nombrados gobernadores de Tívoli, don Mariano Guillén; de Toledo, el Sr. Hierro; de San Sebastián, el conde de Ramiranez y de Alicante, por dimisión del actual, don Pedro Miranda.

La combinación alcanzará todavía á 4 ó 5 provincias más y se ultimaré sabe Dios como y cuando.

Con motivo de la R. O. que dispone que los voluntarios alistados para Cuba sean agregados á los cuerpos correspondientes, con objeto de que reciban la oportuna instrucción, se ha dicho que se notaba agitación en alboroto.

En los centros oficiales negaron importancia al hecho.

No obstante, en previsión de lo que pudiera ocurrir la autoridad militar pidió fuerzas de la guardia civil, y estableció un retén en el cuartel de San Francisco.

Los milicianos nacionales veteranos, los pocos que ya van quedando en esta antigua y patriótica asociación, han celebrado con la solemnidad de costumbre, la célebre fiesta cívica y religiosa que conmemora el 7 de Julio.

La función religiosa ha estado muy concurrida.

Después han realizado los milicianos veteranos la visita anual al célebre Arco del 7 de Julio, entre la calle y la plaza Mayor.

El rey se cayó en las escaleras de

vivo á aquel infeliz, en cual suplicio pereció Savonarola el año 1498.

D. Emilio Castelar en su obra «La revolución religiosa», tomo 1.º página 524, dice lo siguiente refiriéndose á este asunto y á la intervención que tuvo en él nuestro biografiado: «El 19 de Mayo de 1498 entraban solemnemente en Florencia el general de la orden de los dominicos Joaquín Turriano y el español obispo de Ilerda Francisco Remolins, como delegados del Papa á fin de intervenir en el proceso y muerte de Jerónimo Savonarola. Jueces importantes, destinados á entender y á decidir en asunto tan grave, debían mostrar la imparcialidad que para casos de este momento exigen las vulgares leyes de la humana prudencia. Pero lejos de esto demostraron claridad que traían una orden impuesta por el Papa con imperio y en la cual se les exigía que hicieran morir á Savonarola. Así cuando el pueblo arremolinado, en su entrada triunfal, pedía con feroces instancias la muerte del fraile, Remolins les decía «morirá» y al descender en el lugar sagrado que le servía de morada, exclamó frotándose las manos: «¡Qué buen fuego vamos á encender!» Un nuevo proceso se abrió medio eclesiástico, medio laico, con audiencia de estos ministros de la Iglesia y representación de los más importantes tribunos florentinos.

Palacio al regresar del picadero y dirigirse á sus habitaciones, tropezando con uno de los peldaños, causando contusiones en el cábuto y en una pierna.

Su profesor, el coronel de artillería Sr. Verije recogió al rey que quedándose algo del daño recibido ha sido curado, sin que el daño recibido revista la menor importancia.

Amicis.

## En los Pirineos

Acabábamos de leer la interesante y bien escrita obra de nuestro buen amigo el ilustrado Ingeniero don José Reig, *El Valle de Arán*, y nos disponíamos á escribir acerca de ella una noticia crítica, tan extensa y meditada como la importancia de aquel excelente trabajo requiere, cuando vino á nuestras manos el número del *Diario de Barcelona* en que publica un artículo á ella y al libro del señor Masó dedicado, el ilustre y erudito crítico Sr. Miquel y Badia. Facilitaba muchísimo nuestros propósitos y trabajo, el del conocido redactor del respetado decano de la prensa española, mas, á las primeras líneas, desistimos del empeño. Transcribiendo íntegro el artículo del Sr. Miquel y Badia, como lo hacemos, cumplimos lo prometido, y á los elogios que habíamos de dedicar al inteligente y trabajador ingeniero Sr. Reig, añadimos así, la autoridad de quien tanta tiene y tan bien escribe. Nuestros lectores nos agradecerán, de seguro, la substitución por lo que con ella ganan.

He aquí el notable trabajo del señor Miquel y Badia:

Los Pirineos han originado los dos libros de que vamos á hablar á nuestros lectores. En uno de ellos predomina la ciencia: al otro lo ha inspirado la poesía, y dentro de altitudes tan opuestas al parecer en el terreno literario, ambas obras se acercan á cada instante, hasta que se penetran. Leyendo un libro científico se siente el aire embalsamado, el aroma poético de los picos pirenaicos: recorriendo las páginas de la obra de imaginación se aprende mucho de lo que la ciencia enseña y en determinados casos cobran mayor lucidez y mayor relieve del que tendrían de otro modo, los dictados de aquella. Y es que á ciertas alturas la ciencia es poesía y la poesía es ciencia, conforme lo han probado los más altos ingenios y entre otros el Allighieri en su portentosa *Commedia*, y nuestro insigne D. Pedro Calderón de la Barca en su no menos portentosos *Autos Sacramentales*, como Humboldt en el *Cosmos* y otros ilustres geógrafos y naturalistas en diversas obras suyas.

El Valle de Arán se denomina el primero de los libros á que hemos hecho referencia, el cual ha escrito don José Reig y Palau, distinguido

Al degradar Remolins á Savonarola, según era costumbre en aquella época, del estado eclesiástico, y momentos antes del suplicio se cuenta que habiéndose dicho Remolins, que lo separaba de la Iglesia triunfante, el fraile le contestó: «Decid, monseñor, de la iglesia militante y no de la triunfante, pues vuestro poder no se extiende tan lejos.»

Aún vivía su mujer, cuando el papa Alejandro VI en el consistorio celebrado el día 31 de Mayo del año 1508 le creó Cardenal Sacerdote de S. Juan y San Pablo. En aquel mismo consistorio fueron creados cardenales cuatro españoles más, todos del Reino de Aragón, que fueron: don Juan de Castellar, D. Francisco Desprats, obispo de León, D. Jaime Casanova y don Francisco de Flores, electo obispo de Eña.

En esta época renunció la Iglesia de Sorrento y se dice que fué nombrado Administrador apostólico de Lérica.

Es inexacto que Remolins haya sido obispo de Lérica como dice Castelar en la «Revolución religiosa» y como afirmar Torres Amat en su «Diccionario de escritores catalanes» y Moreri en su «Diccionario histórico»; solo fué nombrado administrador apostólico de Lérica y no debió venir á esta población, pues en el mismo año de 1503 figura nombrado

ingeniero de montes. Como lo hemos dicho, el señor Reig y Palau es hombre de ciencia y con sujeción á lo que ésta prescribe trata el asunto de su trabajo. Tiene éste por objeto describir menudamente aquel valle, tan pintoresco y simpático como poco conocido, por la dificultad de las comunicaciones, algo aminorada ahora, pero que antes le demandaba al viajero que confesase y comulgase antes de emprender el viaje. El señor Reig recorre á pie el valle de Arán por todos sus costados, atraviesa collados y mesetas, valles y hondanadas y se asoma á los picos más altos y más enhiestos, todos los cuales describe con frase sobria y con precisión, en párrafos brevísimos, pero muy substanciosos. Según es de suponer, la orografía ocupa lugar principalísimo en el volumen lujosamente impreso, que el entusiasta ingeniero ha dado á la estampa. La cadena de montañas que rodea el hermoso valle la pinta menudamente, fijando sus líneas, marcando sus mayores alturas é indicando los más interesantes pormenores en cada monte y en cada pico. De este modo sube al Tsch de Besibe, á 2.635 metros sobre el nivel del mar; al Tsch de Merimana, que llega á los 2.670; al pico de Borlonguera ó Tsch de Mill, que va hasta los 2.800, y donde se contempla á vista de pájaro, el intrincado relieve que ofrece la superficie del departamento del Ariège, en Francia, y señala en otros varios, una verdadera legión de gigantes de piedra que prestan vasallaje al pico de Montoliu ó Mauberne, sobre los cuales se eleva hasta alcanzar una altitud de 2.880 metros. En la parte hidrográfica fija el curso y los orígenes de los ríos que cruzan el valle, como el río Malo, el río Beret, el río Aigua Moix, dedicando especiales párrafos al Garona, que es en el valle de Arán el río Beret, riachuelo allí casi y después en la nación vecina río caudal que fertiliza extensas comarcas y admite en sus aguas barcos de gran porte. Cita al caso una curiosa leyenda que describe bonitamente el curso de aquel río y el del Noguera-Pallaresa, que sale de una pequeña cavidad de fondo turboso, de donde brota un manantial de agua dominado Fuente de la Noguera. «Un día—escribe—las aguas del Garona (río Beret) y del Pallaresa, cansadas de permanecer en la cavidad, acordaron salir de las dos legaría primero á Francia. Hechala apuesta, se pusieron en marcha. Las del Garona, vivas é impetuosas, salieron dando saltos hasta llegar á Tredós, dispuestas á recorrer el valle de Aran y á meterse en Francia. Las del Noguera, menos turbulentes y ruidosas, de carácter más pacífico, se dirigieron por los verdes pastizales de Be et, jactándose de franquear la frontera cuando quisieran; pero al ver que no podían conseguirlo en Montgerrí cambiaron de dirección para encaminarse hacia á Alós y Esterrí, y llegar al mar á ocultar su derrota».

El Sr. Reig y Palau, que á lo de ingeniero uno sus puntas de poeta, no se limita á describir la orografía é hidrografía del Valle de Arán y á proponer muy á cuento lo que ha de hacer el gobierno para desarrollar su riqueza forestal, sino que trata asimismo, como oportuno complemento de su monografía, de las costumbres seculares de aquellos habi-

por el Papa Pío III (5) para regir la diócesis de Fermo, importante ciudad de los Estados Romanos y de unos seite mil habitantes. Tampoco fué á Fermo aunque por su influencia consiguió se uniese á la misma capitular el priorato de Santa María del Mar, dándose principio por su orden al Monasterio de las hermanas de Santa Clara.

Que no vino á Lérica, en esta época, lo confirma no tan solo el que no se encuentra nada referente á el en este Archivo episcopal, sino que el día 22 de Septiembre estaba en Roma, pues tomó parte en la elección de Pío III y en Diciembre de aquel mismo año y en la noche del 20 salió precipitadamente de la ciudad Eterna en compañía del cardenal Valentino, á refugiarse en el Reino de Nápoles, por haberse descubierto que el obispo Portuense Cardenal de Sant Angelo, había muerto envenenado el año 1500 cuando era gobernador de Roma Remolins, y aparecer cargos graves contra este (6)

(5) Alejandro VI había muerto el día 18 de Agosto de dicho año, siendo elegido el 22 de Septiembre Pío III que murió 26 días después; viniendo á ocupar el solio pontificio el 10 de Noviembre, Julio II.

(6) Dada la distancia grande entre Roma y Lérica, el poco espacio de tiempo que media relativamente entre las tres fechas, si se compara con la dificultad de los medios de comunicación en aquella época, todas

tantes, de su carácter, de los fueros que tuvieron y entrevera todo esto con interesantes noticias referentes á monumentos megalíticos, á iglesias que se encuentran en pie todavía por aquellos pueblos y que datan de los siglos XI y XII y de algunas casas señoriales típicas, verbigracia la de Portolá de Artias, con todos los rasgos de los edificios septentrionales y con no pocos elementos que proceden de la época feudal y de los agitados tiempos de la reconquista. En alguna otra ocasión hemos hecho notar cuanta riqueza posee nuestro Principado en lo que toca á construcciones románicas desde monasterios como los de Ripoll y del Estany hasta las pequeñas capillas, que fueron y son todavía en algunas aldehuelas iglesias parroquiales y que por lo común conservan todavía portadillas, ventanas y torres del más puro estilo románico, rudas unas veces y otras ya con el sello más elegante de una arquitectura que hubo de recibir en el Occidente marcadas influencias orientales. Esta parte arqueológica no es la menos curiosa de la excelente monografía que ha escrito y publicado el señor Reig y Palau.

\*\*

Quien la leyere y después tomare en sus manos el lindísimo volumen, impreso en la tipografía del *Avenç*, con el título *Croquis Pirenencs*, debido á la pluma de D. J. Masó y Torrens, redondeará lo que podríamos llamar las impresiones pirenaicas. El libro del señor Masó compuesto de varios cuadros, es un libro *vidido*, según se dice ahora con frase gráfica. En cada una de sus páginas nota el lector que quien lo escribió ha recorrido los parajes pirenaicos fronterizos que forman la escenografía de todos los cuadros, y que los ha recorrido á pie apoyado en el bastón del excursionista y animado por el entusiasmo del catalán de corazón. Cada página es un paisaje escrito ó un cuadro del interior, todo verdadero, sacado todo directamente del natural, con pluma tan certera como pueda serlo el pincel de Vancells ó de Galwéy, con exactitud en las líneas, con idéntica exactitud en el color, y con una luz, con un ambiente que dan aspecto de realidad á los *Croquis pirenencs*, á los preciosos esbozos contenidos en el libro de que hablamos y que, como el anterior, recomendamos á nuestros lectores. Solo no duele que el Sr. Masó haya adoptado en él la singular ortografía que el grupo del *Avenç* trata de introducir en nuestra lengua materna, ortografía quizás apoyada en razones filológicas, mas de todos modos revolucionaria sin necesidad, extraña para todos ó casi todos los aficionados á las letras catalanas, y á la vista antipática y casi diríamos anti-ética. Reducidos los *Croquis pirenencs* á la ortografía corriente y moliente, mas ó menos sabia, leeríanse con duplicado gusto del que ahora se siente al hacerle, por oponerse bastante al deleite de la lectura la fatiga que lleva con sí la ortografía por nosotros censurada.

Fuera de esto, solo elogios y elogios calurosos merece el libro del señor Masó Torrens. Lo hemos dicho ya y lo repetimos: todo en él resulta verdadero y todo resulta poético, con la poesía de las grandes montañas, de los espectáculos sublimes de la

cardenal, en la causa que se formó.

En los «Anales eclesiásticos» del cardenal Baronio, tomo 30, pág. 421, col. 2.ª, es donde encontramos este dato, no consignado por ninguno de los diferentes autores que se ocupan de este Cardenal. Baronio como prueba de lo que en sus Anales dice inserta la carta que Julio II dirigió á los Reyes católicos, dándole cuenta de lo ocurrido con el cardenal Remolins, carta que traducimos del latín y copiamos íntegra. Dice así este interesante documento:

«A los Reyes Católicos de las Españas Fernando é Isabel.—Tratándose de averiguar ahora la clase de muerte de Juan, Obispo Portuense, Cardenal de Sant Angelo, de buena memoria, quien se decía había muerto envenenado en tiempo de Alejandro VI, nuestro predecesor, de feliz recuerdo; con auxilio de la divina justicia que no permite que tanta maldad quede impune y oculta; ha acontecido, que cierto maestro de la casa del mismo cardenal Juan, que

(Se continuará.)

son datos que vienen á demostrar que en esta época no estuvo en Lérica Remolins y menos con cargo alguno. Era entonces Obispo de esta diócesis Don Luis Juan del Milá, Cardenal de los cuatro santos coronados, hijo de Don Juan del Milá y de Doña Catalina de Borja, hermana mayor del papa Calixto III. Rigió la diócesis de Lérica hasta el año de 1510.

naturaleza, de la vida patriarcal de los que moran en las crestas pirenaicas, en cabañas rodeadas por la niebla ó por la nieve durante la mayor parte del año. ¡Qué bien describe el señor Massó los espectáculos de la nieve, aquellas escenas en las cuales la sublimidad llega á desaparecer en algunos instantes ante el horror de la muerte! Quisiéramos poder copiar, más la extensión nos lo impide, los cuadros en los cuales, habitantes de aquellas montañas se ven sorprendidos por la nieve que al principio les azota solo ligeramente el rostro, que aumenta luego, dejando blancos todos los cuerpos, que crece al punto de borrar los senderos, de hacer desaparecer los matorrales y los árboles y que acaba por dejar atenido de frío ó sepultado al infeliz sorprendido por una tormenta de esta especie. *L' idili d' en Janret y En Valenti* tienen páginas de esta naturaleza que constituyen un verdadero poema, como lo es también *La Sirena de Montanya*, donde aparece maravillosamente pintada la niebla que poco á poco borra también todos los accidentes del paisaje y deja al viandante aislado sin poder ir adelante ni atrás por miedo de derrumbarse en el precipicio, y á la mañana siguiente no se descubre de ella rastro alguno y vuelven á perfilarse bosques y aldeas, alquerías y cabañas, los picos y las mesetas con la serena tranquilidad de la naturaleza en sus horas más solemnes. Conoce el señor Massó el alma de las gentes que en aquellos sitios viven y tiene al dedillo su lenguaje, en el cual va mezclada la sintaxis de aqueude y de allende, con vocablos peculiares de aquellas comarcas. De cuerpo entero sale retratado en una de las narraciones. *En Po*, viejecillo del Vernet, enamorado del Canigó, como la mayor parte de los roselloneses y el que dirigiéndose al autor le dice: *«Creurás que cada matí i al vespre, abans de jeure, aig de guaitar-mel lo Canigó.»* «¿Veus?»—añade quitándose la barretina—*tots dos tenim la testa blanca, i vivim l' enfront de l' altre: aióó fá que som amics de temps. Ell es molt vell, pero vivrà sempre; jo belleu demà, belleu dins calque semmana, m' hourán de dur al Campu Santu. Tu ten vas á Barcelona. ¡Deu ser guapo alló! si tornes l' any vinent i pujas ací dalt, lo Canigó el veurás al mateix lloc, mes lo pobre Pó te pot pas dir á reveure! que hi serás pas pus.* Sencillos palabras, palabras sentidas que encierran un tesoro de poesía. Otros tantos como éste se encontrarán en los *Croquis*, así en los cuadros ya citados como en los demás del libro y entre ellos el titulado *Interior*, pintura fiel de una velada en el ahumado hogar de una de aquellas pobres casucas, al amor de la lumbre y mecidos los excursionistas por las *corrandas* y las *cansons* que entonan á porfia las mozas de la casa. A los que no puedan ir á los Pirineos les recomendamos, pues, que lean, *El valle de Arán* y los *Croquis pireneics* para disfrutar, siquiera en imaginación, de las imponderables bellezas que por allá han gozado los autores de ambos libros.

F. MIQUEL Y BADIA.

Noticias

—En la madrugada de ayer se sintió un trueno formidable, que despertó á muchos durmientes y sorprendió á cuantos cogió despiertos, causando susto general y horroroso. El rayo ó chispa antecedente no hemos podido saber á donde fuera á parar; en la central de la Electrica se sintieron los efectos de la exhalación fuertemente, hasta tal punto, que el ingeniero de la Sociedad, nuestro querido amigo don Luis Morera, que se hallaba en el teléfono dando la orden de que cerrasen la corriente para aislarse, sufrió tan tremenda sacudida que fué derribado al suelo.

—El celoso Sr. teniente Coronel de la Guardia Civil, don Manuel Cases de Toro, acaba de prestar un señalado servicio, pues gracias á su previsión y tacto se ha logrado que abortara la organización de una partida de malhechores.

Tuvo noticias el Sr. Cases de que algunos elementos sospechosos de Alguaire, Almenar, Vilanova de Segriá y otros pueblos de la comarca, andaban en confabulaciones y moviéndose más de lo regular, así es que reforzó los puestos y ordenó una exquisita vigilancia, que dió por resultado descubrir que estaban ya asociados veinte individuos, armados convenientemente y dispuestos á echarse al campo á la primera ocasión, con objeto de dedicarse á desboljar al prójimo. Un dignísimo oficial de la benemérita, encargado directamente del asunto, ha sorprendido toda la trama de los frustrados *Sacamantecas*.

Dos de los *asociados* están ya en poder del Sr. Juez de Balaguer, y se sigue la pista al jefe ó organizador de la partida, que á lo que se dice, está próximo á caer en poder de la guardia civil.

Es digna de todo elogio la conducta del señor Cases, á quien felicitamos por el éxito de sus activas gestiones.

—El Señor Alcalde impuso multa ayer á un carretero por abandonar el vehículo que guiaba y á un empleado de consumos que, en horas de servicio, fué sorprendido durmiendo.

—A nombre de don Manuel Fraga, cobró ayer en el gobierno civil, don Salvador Montagut el billete de cien pesetas que hallaron días ha en un wagón del ferro carril unos viajeros, los cuales lo entregaron á la guardia civil, habiéndose probado que pertenecía á dicho Sr. Fraga.

—Vislos ayer mañana cuatro expedientes, por defraudación por la junta Administrativa, fueron absueltos dos y condenados los otros.

Hoy se verán cuatro expedientes más.

—Ha sido aprobado y ultimado por el gobierno Civil el expediente en substitución de las cuentas municipales de Llanera, correspondientes á los ejercicios económicos de 1866 97 á 1875-76.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas Municipales de Navés correspondientes á los años 1888-89 y 90 91.

—Cerca de las once de la mañana de ayer, nos entregó el ordenanza de elegrafos tres despachos de nuestro Corresponsal en Madrid, uno de ellos puesto á las once y veinte minutos de la noche anterior.

El martes nos sucedió otro tanto, y ya llevamos perdida la cuenta de las veces que ha ocurrido esto, en perjuicio del público y de nuestros intereses.

Si los señores telegrafistas tienen el propósito de inutilizar nuestros esfuerzos, háganlos el obsequio de decirlo francamente; les guardaremos el secreto. Suprimiremos nuestro servicio telegráfico... y todos salremos ganando.

Incluso la dignidad de quien tiene un deber y no lo cumple, cobrando por ello.

—En la madrugada de anteayer fué robada una caballería mayor, propiedad del Sr. Alcalde de Menarguens, don Emilio Ferrer, sin que haya podido ser conocido el autor á pesar de las pesquisas hechas por la guardia civil de Villanueva de la Barca.

—El ministro de Hacienda ha puesto á la firma regia los decretos siguientes:

Nombrando delegado de Hacienda de la provincia de Málaga al señor Hoya; de Santander á don Bafael Hernandez; de Huesca, á don Enrique Muslera; de Badajoz á don Manuel Villapadriña, y de Baleares, á don Francisco Parra.

Nombrando interventor de Hacienda de Cádiz el señor Diaz Bravo, te sorero de la delegación de Barcelona.

—Han ingresado en la Caja especial de primera enseñanza de la provincia, por atenciones de los pueblos las cantidades siguientes:

Navés, 290'88.—Oden, 863'66.

Formando un total para el partido de Solsona, 1.154'54.

—Entre los vecinos de Blanes, José Culleré Baile y Ramón Albareda Bancell, se trabó una riña el día 5 en la era de José Calafell, del mencionado pueblo.

Ambos contendientes resultaron heridos; el primero en la cabeza y antebrazo izquierdo y el Ramon Albareda en la tetilla izquierda; aquellas causadas con instrumento contundente y está con arma blanca.

Detenidos por la guardia civil, han sido puestos á disposición del Juzgado.

—Se trata de instalar en la villa de Blanes, en la parte superior de la montaña del Convento, un potente reflector eléctrico que en un momento dado pueda iluminar la rada en algunas millas de extensión, con objeto de proteger el regreso de las barcas pescadoras en noches de temporal. Para mayor eficacia se colocará una campana de alarma que permita reunir á los pescadores y hacerles señales en caso de naufragio.

—El célebre pianista Paderewski se ha declarado partidario acérrimo de la música antigua china, á la que califica «de excelente y conmovedora como ninguna otra.» Paderewski afirma que muchas de las melodías del Celeste Imperio tienen gran semejanza con algunos aires populares escoceses y slavs, y que el poder dramático de la música china es tal, que sin entender la letra puede darse el espectador cuenta del drama lírico que ve representar.

—Dícese que en breve visitará el puerto de Barcelona la escuadra inglesa del Mediterráneo, anclada actualmente en la rada de Gibraltar. Según noticias, la citada escuadra se compone de 24 buques, figurando entre ellos los de mayor tonelaje que posee Inglaterra.

—El oficial que fué de esta Delegación de Hacienda, don Gustavo Macías, ha sido trasladado de la tesorería de Tarragona, donde prestaba servicio, á la Administración de Barcelona.

—Sería muy conveniente que se dispusiera el riego de las calles durante la tarde de todos los días, como venia haciéndose en años anteriores con la mejor aceptación por parte del vecindario.

—En el *Boletín Oficial* de ayer se publica una R. O. disponiendo que no procede aprobar las ordenanzas formadas por los regantes de Balaguer y que deben constituirse dos comunidades y un Sindicato central con arreglo á lo expuesto en el dictamen del Consejo de Estado, observándose para ello estrictamente la Instrucción de 25 de Junio de 1884.

—En el último mercado de Vendrell hubo una gran existencia de ajos, cotizándose á los precios de 2 pesetas los pequeños, de 5 á 6 los medianos y á 12 pesetas los de clase superior.

En cuanto á los vinos, debemos manifestar que continúan en su mismo precio de 20 á 22'50 pesetas la carga.

—Al fin de prevenir los desastrosos efectos del mildiu son muchos los viticultores de esta provincia que proceden de nuevo á sulfatar sus cepas.

—En Madrid y algunas provincias han comenzado ya los trabajos preparatorios para la renovación de la mitad de las Diputaciones provinciales.

Las elecciones se verificarán el segundo domingo del próximo mes de Septiembre.

En la nuestra comprende la elección á los distritos de Balaguer, Cervera Solsona y Seo de Urgel-Sort.

—Ayer mañana fué motivo de acerba censura y justa crítica en el *Plá*, y luego en las calles del tránsito, el hecho que no sabemos explicar de un cadáver cuyo hedor pudieron percibir cuantos se encontraron al paso y que quizá por tal causa el cortejo llamaba la atención pues la comunidad, se mantenía á respetable distancia del féretro y lo mismo sucedió con el acompañamiento.

Se decía en los corros de la vecindad que el cadáver ha permanecido 43 horas en la casa mortuoria.

Suponemos que se han cometido infracciones que es necesario corregir y además procurar que no puedan repetirse.

—No pudo observar el señor Alcalde, la tarde del domingo al atravesar el camino de la *Mariola*, el insupportable hedor del brazal, tantas veces denunciado?

¿Y no pensó que es aquello un foco de infección peligrosísimo?

¿Y no cree que habrá de serle gravísimo cargo, si por desgracia se altera la salud pública?

Medite en ello, y obre conforme es de rigor.

—La empresa de los ferro-carriles del Norte, advierte al público, que los billetes á precios reducidos que se expenden para la temporada de baños son intransferibles, y que, por consiguiente, no deben comprarse los que ofrecen los revendedores, si se quieren evitar las consiguientes molestias y el pago de una multa, importante el doble del precio del billete sencillo.

—Hemos comenzado la publicación en forma de folletín, del interesante trabajo biográfico sobre el Cardenal Remolins, escrito por nuestro estimado compañero el Corresponsal de *La Correspondencia y El Noticiero*, don Manuel Jiménez Catalán.

La historia del Cardenal Remolins, hijo de Lérida, es desconocida por la mayoría de los leridanos, y quizás hasta de los mismos que dieron á una calle de nuestra capital el nombre de aquel purpurado de la Iglesia; por esto creemos útil la lectura del escrito del Sr. Jiménez, notable por el gran número de curiosos datos que reúne.

—CAMPOS ELISEOS:

Esta noche se pondrán en escena por la aplaudida compañía que actua en el favorecido teatro, las zarzuelitas *La madre del cordero*, cuya brillante jota bailarán las Sras. Ferrer y Berriet; *La verbena de la paloma* y *La Maja*.

—OBITUARIO:

Durante las 24 horas del día 9 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes:

José Luch Amor, 59 años.

Pío Vicente Andres, 47 id.

**ESCABECHES FRESCOS** de la acreditada marca **Sobrinos de F. Lopez y C.** de Isla Cristiana, á 0'75 cts. libra, se vende en la tienda de la VDA. DE SAVAL, Mayor, 108.—Unico depositario en Lérida. 3 6

En el Ayuntamiento.

A la sesión de ayer acudieron quince concejales, interinos, todavía, y el señor Alcalde.

Aprobada el acta de la anterior, se concedió una pluma de agua á doña Dominga Galicia; se despacharon las instancias de obras de don Miguel Arnau y de don Ignacio Simón Pontí; pasando á informe de la Comisión 2.ª las de doña Dominga Galicia, don Pedro Peguera, don Antonio Serret, don Ramón Travería, don Manuel Soldevila Castillo, doña Maria Ars y don Pedro Viciana.

En contestación á una pregunta del propietario don José Serra, acordó el Municipio contestarle que la fachada que ha de mandar derribar es la de la casa núm. 5 de la calle Mayor.

La proposición de construir nichos económicos, hecha por don Jorge Llorens, pasó á informe de la Comisión respectiva.

Leídos y aprobados los reparos hechos por la Comisión de Hacienda, á la liquidación de débitos con el Tesoro, con motivo de la Ley de Moratorias, se acordó que pasen al señor Delegado á los efectos oportunos.

Quedó favorablemente resuelta la instancia de don Antonio Argilés.

Se aprobaron los extractos de las actas de las sesiones celebradas en el mes de Junio, para su publicación en el *Boletín Oficial*.

Habiendo derribado un tabique del Hospital militar, el vendaval de anteayer, se acordó sea reconstruido.

Para proceder al apremio y ejecución de los propietarios que no han satisfecho el impuesto sobre canales, se designó al empleado D. José Bertrán.

Se acordó también advertir de nuevo al Administrador de la casa, llamada de *Fleix*, que si en corto plazo no se derriba la parte de la misma que amenaza ruina, procederá á ello la brigada municipal.

El concejal Sr. Molet, propuso y así se acordó, que en el puente llamado *del agua y del vi*, se substituya la canal por una tubería, con lo que alcanzando el arco mayor altura, se logrará dar más fácil paso á los carros.

Y se levantó la sesión.

Servicio Telegráfico

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

8, 7'40 n.

Después de las conversaciones oídas en los pasillos del Senado y en los que tomaron parte varios Senadores ministeriales, se asegura que no será ley al menos en esta legislatura el proyecto de auxilios á las Compañías de ferro-carriles.—A.

8, 8'35 n.

Parece que se ha dispuesto se instruya sumaria en averiguación de lo ocurrido en los voluntarios del batallón de Madrid, destinado á Cuba que se halla acuartelado en el de San Francisco.—A.

8, 10'15 n.—Núm. 660.

En el combate telegrafiado de Jicarita, resultó herido grave el médico Sr. Durán, mientras rodeado de un espantoso fuego curaba á varios. El señor Durán recibió un balazo, pero continuó curando.

La policía de la Habana ha detenido á un oficial y tres bombarderos en el momento de embarcar para Tampa, con el propósito de ingresar en las filas rebeldes.—A.

8, 10'45 n.—Núm. 668.

Según detalles particulares recibidos de la derrota de José Maceo y Periquito Pérez, estos estaban decididos á conservar las posiciones que dominaban los caseríos y les proveían de víveres. Nuestras tropas, unas fogueaban al enemigo y otras atacaban á la bayoneta, luchando cuerpo á cuerpo.

Los rebeldes se defendían valerosamente, murieron unos 70, resultando heridos 120.—A.

8, 9'45 n.—Núm. 654.

En la sesión que ayer celebró la Convención democrática

do Chicago se pronunciaron muchos discursos en favor de los separatistas cubanos, acordándose expresarles la mas viva simpatía en nombre de todos los congregados. Estas manifestaciones producen impresión penosa en la opinión y crean grandes dificultades á nuestro Gobierno que cada vez que suceden hechos de tal naturaleza se ve más obligado á cambiar su actitud de prudencia.—A.

9, 12'15 m.—Núm. 682.

*Oficial*.—En los últimos encuentros resulta muerto el cabecilla Ordoñez, y heridos muchos insurrectos, cogimos, caballos, armas y municiones, destruyendo al enemigo, campamentos, siembras y depósitos, apresando dos. Se presentaron cuatro y resultaron nueve soldados heridos.

Ha sido rechazado el ataque que intentaron á la vanguardia de la línea de Mariel en distintos puntos.—A.

9, 12'40 m.—Núm. 701.

Llegaron á Matanzas 39 heridos procedentes del combate que dirigió el teniente coronel Brualla. Las bajas del mismo combate pasan ya de ciento. En Caidito, el Comandante Cirujeda con fuerzas de San Quintín mataron diez insurrectos, resultando en las tropas dos heridos graves. Al jefe de la columna se presentaron siete.—A.

9, 1'10 m.—Núm. 711.

Dicen de Cayo-hueso que el vapor «*Friendes*» ha regresado sin lograr el desembarco de los 64 filibusteros, cuatrocientos mil cartuchos y doscientos rifles que llevaba. La expedición la mandaba el Doctor Castillo.

Bolsa: Interior 63'40.—Exterior 75'90.—Cubas del 86, 86'50.—A.

9, 1,45 m.—Núm. 731.

Han carecido de interés las sesiones en ambas Cámaras.

En el Congreso el Sr. Mella en nombre de la minoría carlista, interviene en el debate del Mensaje, pronunciando un discurso ensalzando los antiguos programas de España y las energías de su pueblo. Censura duramente los pesimismos y desaliientos del Sr. Cánovas y declara que todo es preferible antes que esa indiferencia, incluso declarar la guerra á los Estados Unidos. Solos ó acompañados. Defiende la alianza de las naciones que forma la raza latina.

La contestación del Sr. Linares Rivas, ha resultado muy debil.—A.

9, 2'25 m.—Núm. 744.

Los Senadores opuestos á la ley de auxilio á los ferrocarriles han acordado emplear el obstruccionismo. La minoría liberal del Congreso acordó discutir minuciosamente las leyes económicas complementarias.

Se interpreta como obstrucción también este acuerdo.—A.

9, 3'15 m.—Núm. 758.

Se dice en el último cablegrama que las tropas han hecho 8 muertos al enemigo, 5 heridos y cogido caballos, armas y municiones. Que se presentaron 19 y nos hirieron cuatro. Los campesinos de Longo dicen que en el encuentro de la columna Albert en Lomas de Toro con Jesé Maceo, este resultó herido de dos balazos en la cabeza y pecho.—A.

# SECCION DE ANUNCIOS

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

**SANDALO SOL** á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curacion rapida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

**INYECCION SOL** Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaba de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Prover, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

## Colegio de Escuelas-Pías de Balaguer

Este centro docente, en que los alumnos no podían estudiar más que los tres primeros cursos de 2.<sup>a</sup> Enseñanza, ha introducido el que pueda cursarse todo el Bachillerato en cinco años, pero con sujeción al reglamento del Colegio: lo cual no solo será una garantía en beneficio de la enseñanza de esta Ciudad, si que también de suma importancia para los intereses particulares que cada familia se ve obligada á emplear para la educación de sus hijos.

En su consecuencia; en el curso próximo del 96 al 97, se admitirán ya alumnos de 1.<sup>o</sup> de Latín, conforme á dicha modificación.

Este Colegio admite pensionistas, medio-pensionistas y externos; pagando los primeros ciento cincuenta y siete pesetas con cincuenta céntimos, cada trimestre; y los segundos ciento doce pesetas con cincuenta céntimos también por trimestre. Se admiten también encomendados á razón de seis pesetas mensuales.

En el reglamento del ya citado Colegio, que se entregará á todos cuantos lo soliciten, se pone de manifiesto el régimen que se tiene adoptado, no solo para la buena educación religiosa y moral, si que también física é intelectual de los alumnos.

## GRAN REGALO

A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES DE «EL PALLARESA»  
MAGNÍFICA PRIMA

ofrecida por la Sociedad de Artistas Españoles, que sin reparar en sacrificios, reprodujo á la oleografía preciosos y notables cuadros, y para continuar y dar variedad á la galería que con tanto interés forman las personas de buen gusto, acaba de reproducir, por el mismo procedimiento, dos notabilísimos y originales cuadros que forman pendant, debidos al pincel del reputado y distinguido pintor D. J. Pujol-Herman, y que representan el primero de ellos

### LA DEFENSA DE CABRERIZAS

notable hecho de armas realizado por nuestros valientes soldados el día 28 de Octubre de 1893, cuando las huestes del Riff parapetadas tras inexpugnables trincheras atacaban á nuestras tropas.

### La muerte del General Margallo

Tan preciosas oleografías, que representan dos hechos de armas notables, tienen 88 centímetros de ancho por 60 de alto, y á pesar de ser consideradas como obras inmejorables, y siendo su valor real de 30 pesetas ejemplar, se ofrecen á los suscriptores de EL PALLARESA por la insignificante cantidad de tres pesetas cincuenta céntimos cada una siempre que se acompañe el adjunto cupon.

«EL PALLARESA»	VALE HASTA EL 31 DE JULIO 1896	CUPON PRIMA	350 PESETAS	«EL PALLARESA»
		LA DEFENSA DE CABRERIZAS Y LA MUERTE DEL GENERAL MARGALLO		
Vale por ..... ejemplares				
SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES				
Representante: SRES. SOL Y BENET				
Administración de este periódico, calle Mayor, 19				

#### INSTRUCCIONES

Córtese el cupón y acompañando pesetas 3'50 por cada ejemplar, ó sean pesetas 7 por las dos oleografías que representan la una LA DEFENSA DE CABRERIZAS y la otra LA MUERTE DEL GENERAL MARGALLO, se entregarán á casa de los

Sres. SOL Y BENET, calle Mayor, 19.—LÉRIDA.

## TALLERES DE MAQUINARIA

— DE —

## JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

## CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

### TRATADO

DE

## ELAVORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y EDRIE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—LÉRIDA

## AGUAS FERRUGINOSAS DE ESPLUGA DE FRANCOLÍ

## GRAN HOTEL DEL CENTRO

◀ DE PABLO BUNDÓ ▶

Este acreditado establecimiento se ve concurrido por una distinguida clientela veraniega, atraída por la fama que han alcanzado las ferruginosas y salu- tíferas aguas.

Buenas y aseadas habitaciones.—Salones de baile, billar y tresillo.—Espaciosos comedores.—Mesa servida con todo esmero.—Cocina á cargo de un reputado cocinero.

Cocinas con agua para familia.

Espediciones á diferentes pintorescos sitios de la comarca.

A la llegada de los trenes á la estación de Espluga, hay coches que conducen al establecimiento.

Para encargo de habitaciones y noticias acerca del establecimiento, dirigir- se á don Pablo Bundó gran Hotel del Centro, Espluga de Francolí (provincia de Tarragona.) Y en LÉRIDA en la Redacción de este periódico.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
**SÁNDALO PIZÁ**  
MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan mas pronto y radicalmente todas las ENFERME- DADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 1,4 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 4, Barcelona, y prin- cipales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Papel superior para cigarrillos  
**BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO**  
MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

Unicos depositarios en LÉRIDA, Sres. SOL y BENET, Mayor, 19

## EL PALLARESA

Anuncios y reclamos á precios convencionales